LA MASONERIA BONAPARTISTA EN ARAGON

José A. Ferrer Benimeli*

Parece ser que los verdaderos orígenes de la masonería española hay que situarlos —de hecho— no en el siglo XVIII, del que tan sólo podemos hablar de alguna presencia esporádica de masones o logias que no tuvieron importancia ni continuidad, sino a raíz de la Guerra de la Independencia¹. Si nos atenemos a la documentación conservada, a raíz de la invasión francesa se constata en España la implantación de una masonería llamada bonapartista, que es una masonería estatista, oficial, en cierto sentido desvirtuada, pues viene a ser una especie de instrumento político-ideológico en manos de las tropas francesas tras su invasión de 1808.

Esta masonería es doble. Por una parte, la integrada por las logias llamadas tradicionalmente de afrancesados y cuyos principales núcleos fueron las madrileñas logias de Beneficencia de Josefina, Santa Julia, Almagro y San Juan de Escocia de la Estrella de Napoleón, que constituyeron su propia Gran Logia Nacional de España. Por otra, una serie de logias más propiamente bonapartistas, por cuanto dependían directamente del Gran Oriente de Francia, que se van formando en especial en ciudades próximas a la frontera francesa, como San Sebastián, Vitoria, Figueras, Gerona, Barcelona y Zaragoza, si bien también se localizan logias parecidas en Santander,

^{*} Departamento de Historia Contemporánea. Universidad de Zaragoza.

FERRER BENIMELI, J.A., La Masonería española en el siglo XVIII, Madrid, Ed. Siglo XXI, 1974; Masonería, Iglesia e Ilustración, Madrid. Fundación Universitaria Española, 1976-77, 4 vol.

La Coruña, Talavera de la Reina, Burgos, Sevilla, y hasta en Santa Cruz de Tenerife².

Sin embargo, así como los miembros de las logias "afrancesadas" dependientes de la Gran Logia Nacional de España, son en su mayoría españoles, en el segundo caso —salvo raras excepciones— sus integrantes son, en su casi totalidad, franceses.

Las tropas de ocupación y la primera logia de Zaragoza

Esta masonería bonapartista en España tiene gran importancia pues se trata por primera vez, en nuestro país, de la implantación de la masonería de una forma sistemática y en condiciones favorables, sin interferencias ni prohibiciones, bien sea del Gobierno o de la Inquisición. Y para Aragón tiene especial relieve pues la primera logia masónica constituida en Aragón, y de la que se conservan documentos, es justamente la formada en Zaragoza en 1813 por miembros del ejército francés de ocupación pertenecientes al 70 Regimiento de Infantería de Línea, y que recibió el nombre de San Juan de la Unión Sincera³.

Las primeras noticias de esta logia hay que situarlas en el contexto de la mayor parte de las que se crean en esa época en casi toda Europa. Debido a la ocupación francesa se encontraron en Zaragoza un reducido grupo de masones pertenecientes al ejército napoleónico y a sus servicios auxiliares, que se reunieron con la intención de fundar una logia en la que pudieran no sólo seguir trabajando masónicamente, sino incluso el dar a conocer la Verdadera Luz a los nativos de la región.

- Sobre este tema cfr. FERRER BENIMELI, J.A., La masonería bonapartista en Cataluña. La logia "Napoleón le Grand" de Gerona (1811-1813) y la de "Les Amis de la Réunión" de Figueras (1812-1813). Estudios en Homenaje al Dr. Eugenio Frutos. Zaragoza Facultad de Filosofía y Letras, 1977 págs. 119-144; Les Amis Réunis de Saint Joseph. La primera logia masónica de Vitoria (1810) Cuadernos de Investigación Histórica [Madrid] (3n prensa); Dos logias masónicas de Cádiz: "La double Alliance" de 1807, y "Les Vrais Amis Réunis" de 1822 Actas del I Congreso de Historia de Andalucía (en prensa), La primera logia masónica de Canarias: Los Comendadores del Teyde —Santa Cruz de Tenerife, 1817-1820—. Revista de Historia Canaria [La Laguna] (en prensa); Los "Hermanos Unidos" de San Sebastián (1809-1812). La Primera logia masónica del País Vasco (en prensa).
- Los archivos de esta logia se encuentran en la Bibliothèque Nationale de Paris, Sección de Manuscritos, Fondo FM² 27. fol. 103-135. Todos los documentos utilizados en el presente trabajo corresponden a dicha signatura.

Esto debió tener lugar a finales de 1812 o comienzos de 1813, pues en el primer documento conservado sobre el particular, fechado el 7 de enero de 1813, se alude ya a una tenida o reunión anterior que había tenido por objeto dirigir al Grande Oriente de Francia una plancha para "la petición de la Constitución de nuestra logia en el Oriente de Zaragoza, bajo el título distintivo de la Logia de San Juan de la Unión Sincera". En la nueva reunión, que es a la que se refiere el documento en cuestión, tuvo lugar la designación de las dignidades masónicas.

Acta de fundación de la logia San Juan de la Unión Sincera

Tras colocarse cada Hermano según grado masónico, Eustaquio Viaud, "como poseedor de uno de los más altos grados, tomó por unanimidad el mallete y se iniciaron los trabajos de la logia según la forma acostumbrada en el rito moderno". Tras haber preguntado al hermano guarda templo si la logia estaba cerrada interior y exteriormente, fueron abiertos los Trabajos. En primer lugar se deliberó y acordó hacer un escrutinio riguroso para nombrar los empleos que cada hermano debía ocupar en la logia⁴.

Aquí resulta curioso observar que en la documentación conservada no se habla nunca de cargo masónico, sino de empleo, con lo que claramente se manifiesta la connotación de servicio que daban a los cargos masónicos. Gracias a la elección celebrada en esta primera tenida podemos conocer no sólo los nombres de los fundadores de la logia zaragozana, sino los cargos que de forma unánime tuvieron desde el primer momento, y que fueron los siguientes:

- El H.º Eustache VIAUD, Ayudante Mayor de la plaza de Zaragoza, como Venerable.
- El H.º Jean COULY, ex-maestro de música del 81 Regimiento de Infantería de Línea, maestro cafetero establecido en esta ciudad, como Primer Vigilante.
- El H.º Joseph ERNST, Ayudante de la Ciudadela de Zaragoza, como Segundo Vigilante.
- El H.º Joseph BARET, Jefe en funciones de oficial pagador del Cuarto Batallon principal del tren de Artillería, como Orador.
- 4 Sobre la terminología masónica, cfr. "Léxico masónico" en Historia 16, Extra IV (dedicado a La Masonería), noviembre 1977, págs. 147-151.

- El H.º Pierre PEWRIEUX [PIEVREUX], Secretario en el Despacho de la plaza de Zaragoza, como Secretario de la Logia.
- El H.º Jean PAGAN, agregado a la ambulancia de la división del conde de Reilly como Primer Experto.
- El H.º Jean COULY, que, a pesar de haber sido nombrado Primer Vigilante, fue nombrado también como Tesorero.
- El H.º Joseph ROZIER, ventero establecido en esta capital, como Mestro de Ceremonias.
- El H.º Jean PAGAN, aunque ya nombrado como Primer Experto, fue también designado Hospitalario.
- El H.º François PHILIPPE, agregado a las administraciones militares, como Terrible.
- El H.º Jean MOTTY, sastre del Estado Mayor de esta plaza, como Guarda Templo.

El documento en cuestión prosigue diciendo que una vez concluido el escrutinio, el Venerable ordenó pasar el saco de las proposiciones, que produjo una relativa al H. POUJOL, aprendiz que deseaba ser afiliado a esta logia, y que "habiendo pasado el escrutinio, las bolas llegaron todas unánimes al Oriente de la logia".

A continuación el H.º Jean Pagan pasó el tronco de beneficencia y produjo una medalla de 25 reales. Finalmente el Venerable habiendo preguntado si los Hermanos tenían algunas observaciones que hacer para el bien de la logia, se acordó que cada Hermano contribuiría a los gastos de los Títulos Constitucionales y a los muebles más necesarios de la logia.

Los trabajos se cerraron con las ceremonias acostumbradas a media noche "una vez que el Secretario hubo hecho lectura de la presente plancha que fue sancionada y firmada por todos los miembros fundadores de la logia".

Así, pues, la logia zaragozana se constituyó como tal el 7 de enero de 1813, siendo nueve los miembros fundadores, a los que ya desde el primer momento se les añade un nuevo afiliado que constituye el número diez. Todos ellos, como hemos visto, eran franceses.

Petición de Constituciones

La siguiente noticia de esta logia corresponde a una petición de Constituciones dirigida al Gran Oriente de Francia, desde Zaragoza

el 21 de enero de 1813. En esta petición se utiliza una fórmula más o menos común que coincide con las que, con poca diferencia de fechas, fueron dirigidas a París desde diversas ciudades españolas. En el caso de Zaragoza dice así:

"Animados del deseo de trabajar regularmente por la gloria de la masonería y el bien general de la humanidad os rogamos nos unáis al centro común de todos los masones franceses otorgándonos las Constituciones que regularicen la logia levantada en el Oriente de Zaragoza bajo el título distintivo de San Juan de la Unión Sincera, de acuerdo con el voto de la deliberación hecha el día 21 del primer del año de la Verdadera Luz 5813, cuyo extracto incluimos⁵.

"Unidos a vosotros por los lazos de la fraternidad nos esforzaremos en merecer vuestra amistad, y nos comprometemos desde el presente a conformarnos a vuestros reglamentos, especialmente a suministrar la contribución anual que exigen".

Con las firmas de rigor [la del Venerable, Secretario y Guarda Sellos] concluye esta carta, que fue recibida y registrada en el Gran Oriente de Francia, con el núm. 12.234.

Esta petición suponía el que la logia venía ya trabajando masónicamente, como estaba preceptuado, pero que todavía no había sido "regularizada" por el Gran Oriente correspondiente —en este caso el de Francia— careciendo en consecuencia de las Constituciones y de la aceptación o beneplácito por parte de dicho Gran Oriente.

Algunos detalles reglamentarios para la obtención de esa vinculación y "regularización" se encuentran en el extracto del Libro de Arquitectura [de Actas] que la logia zaragozana remitió adjunto con el documento anterior, y que corresponde a la sesión o tenida de la logia *La Unión Sincera*, celebrada en el Oriente de Zaragoza "bajo los auspicios del Gran Oriente de Francia" el 20 de enero de 1813.

Allí consta cómo para satisfácer a los Estatutos y Reglamentos de dicho Gran Oriente se procedió —a iniciativa del H.º Orador— al

La fecha utilizada en el documento es la del 21 del primer mes del año de la V.L. [Verdadera Luz] 5813, que, según el calendario masónico, de hecho correspondía al 21 de marzo de 1813. Pero en toda la correspondencia de esta logia está mal usada la terminología masónica en lo que a datación se refiere, ya que de hecho siguen, no la era de la V.L., sino la del calendario romano. Sobre el calendario masónico cfr. Historia 16, Extra IV, noviembre 1977, pág. 134.

nombramiento de un Representante de la logia cerca del Gran Oriente. Tras la discusión y escrutinio resultó elegido Jean-Bernard Judesretz, empleado en el Monte de Piedad, y miembro de la logia San Perfecto del Oriente de París, de 34 años de edad, nacido en París, y que vivía en esa capital en la plaza de los Vosgos, núm. 28. En consecuencia se le enviaron plenos poderes para que obrara en nombre de la logia conforme a los Estatutos y Reglamentos del Gran Oriente de Francia y a las instrucciones particulares que la logia le pudiera enviar según las circunstancias, prometiendo aprobar y ejecutar todo lo que él aprobara y propusiera al Gran Oriente en nombre de la logia.

Miembros de la logia

Simultáneamente a estos documentos se envió a París, por duplicado, un Cuadro de los hermanos que componían en ese momento (21 enero 1813) la logia zaragozana. En este caso son ya un total de doce, es decir —en teoría— dos más que en el cuadro del día 7 del mismo mes. Pero en la práctica son cuatro más, ya que ni Joseph Baret, ni Jean Pagan figuran en el Cuadro, lo cual tampoco es de extrañar, dada la situación de guerra existente y la posibilidad de traslados e incluso bajas. Todos ellos son franceses vinculados al ejército de ocupación y sus correspondientes servicios, siendo de destacar que los estrictamente militares son minoría. Dado los detalles que aporta el cuadro, relativos a profesiones, lugar de origen, e incluso su domicilio en Zaragoza, lo reproduzco en su totalidad. Dice así:

"Cuadro de los hermanos que componen la Logia de San Juan bajo el título distintivo de la Unión Sincera en el Oriente de Zaragoza en la época del día 21 del primer mes del año de la V.L. 5813":

"Certificado por nosotros oficiales de la Respetable Logia de San Juan de la Unión Sincera, el día 21 del primer mes del año de la V.L. 5813".

Tanto el cuadro como su duplicado llevan los sellos y firmas de rigor. Como se observará los únicos militares propiamente dichos eran el Venerable, Eustache Viaud, Ayudante Mayor de la Plaza, de 66 años de edad, y el Secretario, Pierre Pievreux, Sargento Mayor del 70 Regimiento de Línea, natural de Bordeaux, de 30 años de edad. Aparte de estos dos, encontramos un ayudante del Castillo

OI HOIMOG	de los hermanos	Frente al Bd. de la plaza de Zaragoza	en el Coso	en el Castillo de Zaragoza	calle Mayor, 115	en su Regimiento	en el Arrabal de Zaragoza, 120	en el Coso	calle Sombrerería, 166	calle del Portillo, 15	calle de la Albardería, 4	en el Coso	calle S. Gil, 11
NACIMIENTO	día-mes-año	2 agosto 1747	4 marzo 1772	24 octubre 1779	27 mayo 1774	6 agosto 1783	3 sept. 1782	15 enero 1752	17 marzo 1792	16 febrero 1772	16 enero 1764	14 octubre 1777	24 marzo 1782
	Lugar	Toulon Dep. du Var	La Vigan Dep. du Gard	Laudun Dep. du Gard	Lille Dep. del Norte	Bordeaux Dep. de la Gironde	Jussuy (Haute Saône)	Carpentras Dep. de Vaucluse	Toul Dep. de la Meurthe	Romans Dep. de la Drôme	Aygulf Dep. du Var	Boulogne Dep. de la Haute Garonne	? Dep. de la Dordogne
EMPLEOS	Masónicos	Venerable S.P.R.	Primer Vigilante S.P.R.	Seg. Vigilante Maestro	Orador Maestro	Secretario Maestro	Primer Experto Maestro elegido	Maestro de Ceremonias	Maestro Guarda Sellos Maestro	Guarda de los Ar- chivos Maestro	Arquitecto S.P.R.	Hospitalario Maestro	Guarda Templo
	Civiles	Ayudante Mayor de la plaza de Zaragoza	Ex-jefe de música del 81 Regimiento. En la actualidad propietario del Café Militar	Ayudante del Castillo de Zaragoza	Inspector de aduanas	Sargento Mayor del 70 Regi- miento de Línea	Maestro guadarnés	Ventero	Ayudante de Pagador Principal	Guarda almacén de los Servicios Reunidos	Guarda almacén del hospital de la Guardia Real	Maestro Guardanés	Maestro Sastre del Estado Mayor
MB	de familia	VIAUD	COULY	ERNST	RODIER DE MONT-LOUIS	PIEVREUX	PHILIPPE	ROZIER	GEBHART	FOURIER	CABROL	PUJOL	MOTTY
	de Bautismo	Eustache	Jean	Joseph	Louis	Pierre	Francois	Joseph	Pierre	St. Cyr	Joseph	Jean	

de Zaragoza, un músico (ex-jefe de música del 81 Regimiento), un Inspector de Aduanas, un ventero, un guarda almacén de los Servicios Reunidos, un guarda-almacén del Hospital de la Guardia Real, un sastre del Estado Mayor y dos "silleros" o guardarneses.

Respecto a la pirámide de edades oscilan desde los 21 años, el más jóven, a los 66 años, el de más edad, predominando los comprendidos entre los 30 y 40 años. En concreto las edades dan la siguiente tabla: 21 años [1], 30 [1], 31 [3], 34 [1], 36 [1], 39 [1], 41 [2], 49 [1], 61 [1], 66 [1].

Si comparamos este cuadro con el de los fundadores observamos que entre estos últimos ya no figura Joseph Baret, jefe de funciones de oficial pagador del Cuarto Batallón principal del Tren de Artillería, que ostentaba el cargo de Orador. En su lugar, y con el mismo cargo masónico aparece Louis Rodier de Mont-Louis, inspector de aduanas. También ha desaparecido Jean Pagan, agregado a las ambulancias de la división del conde de Reilly, que tenía los cargos de Primer Experto y Hospitalario. Sus sustitutos en los cargos masónicos son François Philippe que pasa a Primer Experto, dejando de ser H.º Terrible, cargo que curiosamente ya no figura en el nuevo cuadro, aunque es muy posible que lo mantuviera él mismo. A su vez Pujol aparece como Hospitalario.

Finalmente hay otros tres nombres nuevos, a saber: Pierre Gebhart, J. St. Cyr Fourier, y Joseph Cabrol. Es decir que de los diez fundadores iniciales —incluyendo entre ellos a Pujol que fue afiliado ya desde el primer momento—, han desaparecido dos, apenas 15 días más tarde, lo cual tampoco es de extrañar —como hemos indicado más arriba— dada la situación de guerra que entonces existía en España, y en especial en Aragón. Sin embargo con la incorporación de otros cuatro nuevos la cifra total de los componentes de la logia zaragozana queda constituida, a finales de enero de 1813, en 12 miembros.

Problemas burocráticos

Unas semanas más tarde, concretamente el 11 de febrero, enviaron al Gran Oriente de Francia la suma de 231 francos como cotización establecida, que desglosada, correspondían 150 por la Constitución, 45 por la colección de los tres grados simbólicos, y 36 francos por el "don gratuito" de los 12 hermanos reseñados en el

Cuadro, cuyo equivalente es el de tres francos por persona. Con el cumplimiento de este nuevo requisito aprovechó el Venerable Sr. Viaud para volver "a suplicar al Gran Oriente que les enviaran las cartas constitucionales lo más pronto posible".

Entretanto llegó una comunicación de París, fechada el 20 de febrero de 1813, y firmada por el H.º David, que se cruzó con las anteriores. Por la respuesta a esta última misiva, hecha desde Zaragoza por el Venerable Viaud, el 27 del mismo mes, conocemos algunos detalles más de las gestiones llevadas a cabo para la "regulación" de la logia aragonesa. En primer lugar se nombra el destinatario al que se habían dirigido los documentos anteriores, el señor le Grand de Netori, que curiosamente es el mismo destinatario de la correspondencia mantenida en semejantes circunstancias por la logia Napoleón le Grand, de Gerona, durante los años 1811 a 1813. Al mismo Le Grand de Netori habían enviado los de Zaragoza el importe de la cotización al Grand Oriente⁶.

En segundo lugar, el Venerable, vuelve a insistir en la petición de que les otorgaran "lo más pronto posible" las cartas constitucionales, "ya que varios negociantes y otros habitantes de esta ciudad, así como algunos militares, solamente esperan ese requisito para unirse a nosotros". Tras esta alusión al proselitismo iniciado ya entre los zaragozanos deseosos de ingresar en la masonería, el Venerable informaba también que en el taller se habían hecho trabajos por valor de 2.000 francos, con lo que se encontraba ya completamente preparado, y mientras llegaba la legalización celebraban en él la tenidas. Lo que no se indica es dónde estaba ubicado dicho templo masónico. Tan sólo se señala la dirección a la que debería dirigirse la correspondencia a saber: a Monsieur Gueneau, Director de los Correos Militares de la Plaza de Zaragoza.

Hasta el mes de abril ya no hay nuevas noticias. Se trata de una carta fechada en Zaragoza el 21 de ese mes dirigida al Gran Oriente de Francia, y que contesta a otra de París llegada la víspera en la que acusaban recibo de los documentos relativos a la petición de Constituciones. "Esperamos este título —dirá el Venerable de Zaragoza— con toda la impaciencia que puede inspirar el verdadero celo".

Como por lo visto no eran correctos los poderes enviados anteriormente para el representante de la logia cerca del Gran Oriente, volvieron a mandar unos nuevos, rectificados según las observaciones

⁶ Cfr. trabajo citado sobre la Masonería bonapartista en Cataluña.

hechas desde París. Por esta razón no designaron, en este caso, ninguna persona concreta. "Al no conocer a nadie en el Oriente de París—escribirán— a quien podamos delegar nuestros poderes, os reiteramos el ruego de que tengáis a bien designarnos un representante, y que le invitéis a que establezca inmediatamente correspondencia con nosotros".

Parece ser que las cosas se las tomaban con bastante tranquilidad en París —al igual que había ocurrido con las otras logias que se fueron constituyendo en Vitoria, Figueras, Barcelona, etc.— pues el 24 de junio encontramos una nueva llamada desde Zaragoza, dirigida al Gran Maestre del Gran Oriente de Francia, y firmada por todos los miembros de la logia La Unión Sincera, quienes manifiestan que "nadie como ellos desea las Constituciones del Gran Oriente para trabajar conforme al Rito Moderno que ellos practicaban desde hacía más de seis meses en este taller bajo el título de San Juan de la Unión Sincera en el Oriente de Zaragoza, bajo los auspicios del Gran Oriente de Francia".

Tras aludir al venerable H.º Viaud que poseía el grado de caballero Rosa Cruz, y que hacía ya 30 años que pertenecía a la masonería, se puede leer lo siguiente: "Ya sólo nos falta el verdadero sol que es vuestro Gran Oriente para poder trabajar regularmente bajo vuestros auspicios, y convertirnos en hermanos dignos de él para cuyo efecto os suplicamos que tengáis la bondad de querer otorgarnos vuestras cartas constitutivas para continuar haciendo progresos".

En esta ocasión la carta concluye con estas palabras: "Al recibir entre vosotros a hijos dignos de esta orden os suplicamos tengáis atención a nuestros empleos ya que la mayor parte de nosotros somos militares y empleados en el servicio; por lo que os rogamos nos indiquéis a quién debemos dirigir la correspondencia para estar al corriente de nuestra labor y poder recibir las instrucciones del Gran Oriente, al que estaremos sin cesar sometidos".

Concesión de Constituciones

La correspondencia iniciada desde Zaragoza y que se fue registrando con los números 12.234 y 12.401, constituyó el expediente núm. 6.866 del Gran Oriente de Francia y con fecha del 22 de junio de 1813 fue elaborado por el H.º David el siguiente informe:

"Bajo el título distintivo de La Unión Sincera una logia nacida en el Oriente de Zaragoza os pide Constituciones por su plancha del 24 de enero último. Yo me he ocupado de este asunto tan pronto como me fue confiada la tarea de entrar en correspondencia con este taller, que no había suministrado un Cuadro satisfactorio en su redacción —que os puedo presentar— y que no había designado diputado y no se había comprometido a pagar el precio de las cotizaciones, cuadernos, etc.

"Su respuesta se hizo esperar muy poco, y he recibido ya las piezas necesarias. Vuestro Secretariado ha recibido también en consignación los gastos de las Constituciones y de los Cuadernos, y se remiten al Grande Oriente para la elección de un diputado.

"Este taller naciente no ha satisfecho, sin embargo, totalmente a la petición que le hice el 20 de abril último relativa a señalar en el Cuadro el nombre del taller en el que cada hermano fundador había recibido la luz.

"En razón de las circunstancias de la localidad, de la necesidad no solamente de propagar las luces masónicas en un país fanatizado, y más todavía de implantar allí el amor y la entrega hacia su legítimo soberano, no podemos menos nosotros, Hermanos míos, de usar en este momento indulgencia, y ceder de nuestra severidad tan necesaria cuando se trata de la creación de un nuevo templo en Francia en el que no tenemos necesidad de un estimulante para estar unidos de corazón al príncipe que nos gobierna. Vosotros decidiréis con vuestra sabiduría. De todas formas yo pido que las Constituciones sean concedidas".

Sometida la cuestión a votación ese mismo día -22 de junio de 1813— se aprobó la concesión de las Constituciones por una mayoría de 14 votos contra 3 y paralelamente se autorizó su instalación regular y oficial.

En este caso la importancia del informe que autorió la erección de la logia zaragozana, dejando a un lado los trámites burocráticos, tiene una especial referencia por la argumentación esgrimida y que viene a coincidir con la utilizada en otros casos semejantes en Vitoria, Figueras, Cádiz, Gerona, etc. A saber el deseo o necesidad de implantar la Masonería en un país fanatizado, en un país en cierto sentido todavía virgen para la masonería, y, sobre todo, la utilización de la masonería como quinta columna política para conseguir la sumisión a la dinastía bonapartista por parte del pueblo zaragozano.

Este último aspecto es digno de tener presente tanto más que durante el Imperio la masonería tuvo un notable auge en todos los dominios napoleónicos. Por otra parte tampoco hay que olvidar un aspecto ya señalado por Pierre Chevallier, a saber, que bajo el régimen militar de Bonaparte, la masonería se convirtió en una auténtica sociedad de ayuda mutua para los oficiales y soldados, ya que estaba compuesta, sobre todo, de militares y funcionarios⁷.

Una vez "regularizada" la logia de Zaragoza por el Gran Oriente de Francia, quedó oficialmente "constituida" ese mismo día, y así lo harían constar los propios dignatarios de la logia *La Unión Sincera* en el encabezamiento de la carta que el 17 de septiembre de 1813 escribieron al H.º David, oficial del Gran Oriente de Francia y autor del informe favorable que dio luz verde a la logia zaragozana.

La logia huye de Aragón

Las circunstancias de la guerra hicieron que los miembros de la logia zaragozana se vieran obligados a abandonar precipitadamente Aragón —al igual que el resto de las tropas francesas de ocupación—y nada más atravesar la frontera escribieron desde Olorón la siguiente carta que es suficientemente expresiva y no necesita de ulterior comentario. Dice así:

"Por vuestra carta del 25 de junio último tuvísteis a bien prevenirnos que nuestras Constituciones habían sido acordadas y que probablemente las recibiríamos con los manuscritos. Han transcurrido casi tres meses y todavía no hemos recibido lo que deseábamos con tanta solicitud.

"Aprovechamos la ocasión para escribiros desde Jaca rogándoos os interesárais en acelerar este envío y os enviamos al mismo tiempo los poderes para que nos representara el muy respetable H.º que tuviéseis a bien designarnos. Nuestra carta ha permanecido sin respuesta. No sabemos a qué atribuir un silencio tan prolongado y nos tomamos la confianza, Muy Respetable Hermano, de pediros tengais a bien el darnos a conocer los motivos.

"Os rogamos igualmente que nos dirijáis lo antes posible y a la dirección adjunta nuestra Constitución y nuestros manuscritos.

⁷ CHEVALLIER, Pierre, Histoire de la Franc-Maçonnerie Française, París, Fayard, 1974, t. II, págs. 7-83.

Todo ello esperamos con la impaciencia que pueda inspirar el celo que nos caracteriza.

"Ya conocéis los detalles de las circunstancias que nos han forzado a abandonar Aragón, estamos aquí [Olorón] en la espera de volver allá, pero entretanto os insistimos nos dirijáis todo lo que nos concierne a nombre del Sr. Couly, lista de correos de Olorón, departamento de los Bajos Pirineos".

Esta carta lleva los sellos correspondientes de la logia de Zaragoza, aunque es desde Olorón donde se escribe y expide. Al igual que la correspondencia anterior fue dirigida al Sr. David, negociante que vivía en París en la calle de los Petits Champs núm. 107, y que la recibió el 24 de septiembre. Pocos días después, el 1 de octubre, era enviado desde París el paquete solicitado.

Dicho paquete, sin embargo no llegó a su destino tan pronto como deseaban los componentes de la logia zaragozana, pues el 17 de septiembre de 1814 el secretario de la logia Los Amigos de la Verdadera Regla, situada en Perpignan, escribía al Sr. Couly, primer Vigilante de la Logia La Unión Sincera comunicándole que había recibido en depósito, a nombre de dicho Sr. Couly, un paquete que contenía las siguientes piezas:

- 1) La Carta Constitucional para la erección de aquella logia en el Oriente de Zaragoza.
- 2) Una "plancha" de acompañamiento de la Gran Logia de administración bajo el núm. 6866 dando comisión a la logia para que se instalase ella misma.
- 3) Una "plancha" de instrucciones particulares para los comisarios instaladores.
 - 4) Una fórmula de Obligación.
- 5) Diez cuadernos de instrucciones de los que uno era para el H.º Arquitecto-Decorador, tres para el grado de aprendiz, tres para el de compañero y tres para el de maestro.
- 6) Un cuaderno del proceso-verbal de la fiesta de la Orden, San Juan de Invierno de 1813.
 - 7) Un cuaderno de Estatutos del Gran Oriente.
- 8) Cuatro 'planchas' particulares de las que una iba acompañada de un pequeño paquete conteniendo la palabra de semestre del año 1813.

Para esas fechas el 70 Regimiento de Línea ya no estaba en Olorón, sino en Perpignan, razón por la que el secretario de la logia local de esa ciudad recibió el paquete en cuestión, que a causa de la situación bélica llegó con tan considerable retraso a sus destinatarios.

Sin embargo el secretario de la logia de Perpignan no transmitió dichas piezas a su colega de la logia zaragozana —en el exilio—, sino que le comunicaba que quedarían en su poder, como secretario depositario nombrado a este fin, hasta que los hermanos que componían dicha logia de La Unión Sincera hubieran recibido del Gran Oriente la fijación de su nuevo Oriente, que debían solicitar inmediatamente.

Ultimas noticias

Debido a los avatares de la guerra, y tras la expulsión de las tropas francesas de España, la mayor parte de las logias que se habían ido formando en tierras españolas sufrieron las mismas consecuencias y dificultades respecto a su "regularización" e instalación definitiva por parte del Gran Oriente de Francia.

Así observamos que en el último Cuadro que se conserva de la logia zaragozana, y que corresponde al 17 de diciembre de 1814, se especifica que se trata del "Cuadro de Hermanos que componen la logia de San Juan bajo el título distintivo de La Unión Sincera que debía establecerse en el Oriente de Zaragoza, hoy en el Oriente del 70 Regimiento de Línea". Y en la certificación final de autenticidad de dicho cuadro, vuelve a señalarse el Oriente, no ya de Zaragoza sino simplemente del 70 Regimiento de Infantería de Línea, con lo que, de hecho, de ser una logia, al menos en teoría, civil, pasa a constituirse o configurarse como una logia militar, ya que de esta forma al no tener un oriente local fijo, podía la logia desplazarse con el regimiento de la que dependía, evitando así las incompatibilidades que los reglamentos y estatutos del Gran Oriente establecían para la erección de logias civiles.

Por esta razón acompañaba al Cuadro una petición de cambio de Oriente, sustituyendo el de Zaragoza por el del 70 Regimiento de Infantería. No obstante siguieron utilizando el sello en el que figuraba el Oriente de Zaragoza, como se puede apreciar todavía en el lacre de la carta fechada el 5 de abril de 1815, razón ésta

por lo que, a pesar de todo, se puede seguir considerando como la logia de Zaragoza.

En este nuevo Cuadro —el del 17 de diciembre de 1814— se observa que tan sólo permanece en la logia uno de los fundadores, Pievreux, y un hijo de otro, François Couly, hijo de Jean. Los doce restantes son nuevos, a pesar de que escasamente han transcurrido un par de años desde la fundación. Esto pone de manifiesto nuevamente las dificultades y consecuencias de la guerra, y en especial la movilidad y traslados que, por una parte, impedían la estabilidad de las logias, y por otra favorecía precisamente el que los militares acudieran a las logias como medio de encontrar amigos y ayuda en cualquier lugar al que fueran destinados.

He aquí la última lista de los componentes de la logia fundada en Zaragoza:

ROCQUEMONT, Joseph	Capitán	Maestro	Venerable	40 años
PIEVREUX, Pierre	Oficial	Maestro	Primer Vigilante	30 años
GOUMAIN, Jean	Sub-Oficial	Maestro	Seg. Vigilante	30 años
NOMEL, Benjamín	Sub-Oficial	Maestro	Orador	23 años
HOMEREAU, Jean	Burgomaestre	Maestro	Secretario	24 años
VISSU, François	S.M.	Maestro	Adj. Secretario	25 años
RIMBAUD, Claude	Jefe de Música	Maestro	Tesorero	29 años
POMPIE, Charles	Músico	Maestro	Experto 1.0	29 años
GREGOIRE, Stanislas	Músico	Maestro	Experto 2.0	24 años
GOUGET, Honoré	Secretario	Maestro	Maestro Ceremonias	20 años
CORELY, Jean,	Músico	Maestro	Ecónomo	20 años
MADIRA, Pierre	Maestro Zapatero	Maestro	Hospitalario	30 años
ESTICNON, Joseph	Maestro Sastre	Maestro	Arquitecto	20 4.100
COULY, François	Músico	Maestro	Guarda Templo	17 años

Como se puede observar nuevamente son todos franceses y predominan los elementos jóvenes, siendo el benjamín precisamente François Couly, el hijo de uno de los fundadores de la logia, que ni siquiera llega a la edad mínima exigida para ser masón, pero que en razón de ser hijo de masón, según el reglamento, podía ser recibido e iniciado antes de la edad reglamentaria.

Con este Cuadro se remitieron también al Gran Oriente de Francia 48 francos que desglosados correspondían 42,50 por el don gratuito del año 1814, y 5,50 por dos ejemplares de los Estatutos de la Orden, según consta del recibo archivado en el Gran Oriente

en el expediente 13.511 con fecha de recepción del 7 de marzo de 1815.

También en la carta escrita desde Perpignan el 5 de abril se alude al justificante de pago que les habían enviado desde París. En esta ocasión aprovechan para recordarles —una yez más— que todavía no habían recibido los ejemplares de los estatutos que rogaban les fueran enviados a la dirección de la logia.

Paralelamente remitieron el duplicado de la Obligación individual prestada por los miembros del taller, con motivo de su nueva instalación. Como esta obligación está fechada, en el Oriente del 70 Regimiento de Infantería de Línea, el 18 de marzo de 1815, quiere decir que la instalación tuvo lugar en dicho día. No obstante "asuntos de servicio" les habían impedido "satisfacer a los deseos del Gran Oriente enviándole esta pieza en el plazo que se les había prefijado, de la misma forma que no podían en ese momento hacerles llegar el nuevo Cuadro de la logia y el don gratuito del año en curso, lo que procurarían satisfacer en cuanto se lo permitieran las circunstancias.

También conocemos por la misma carta que en adelante no podrían seguir usando en su Reglamento el núm. 70 del Regimiento de Línea, ya que, según un decreto de S. M. Imperial y Real, dicho Regimiento había recuperado su antiguo núm. 81, que era el que en adelante deberían utilizar, como ya lo hacían al presente, en la carta del 5 de abril de 1815, fechada en Perpignan "en el Oriente del ex 70 Regimiento convertido en 81".

Este cambio de numeración fue ratificado y aprobado por la Gran Logia Simbólica del Gran Oriente de Francia el 20 de junio de 1815, y así se hizo constar en los Archivos, siendo ésta la última noticia relativa a esta logia que, por otra parte, aun en el supuesto de que siguiera funcionando como logia militar, ya no tiene ninguna importancia para la historia de la masonería en Aragón puesto que perdió toda su vinculación con Zaragoza a raíz de la salida de las tropas francesas, tras la ofensiva española del año 1813.

Lista alfabética de los miembros de la logia "La Unión Sincera" (1813-1815)

BARET, Joseph, Jefe en funciones de Oficial pagador del 4.º Batallón principal del Tren de Artillería del ejército francés de ocu-

- pación de Zaragoza. Orador. 1813.
- CABROL, Joseph, Guarda almacén del Hospital de la Guardia Real. Arquitecto. 1813.
- CORELY, Jean. Músico. Ecónomo. 1814.
- COUGET, Honoré. Secretario. Maestro de Ceremonias. 1814.
- COULY, François. Músico. Guarda Templo. 1814.
- COULY, Jean. Ex-maestro de música del 81 Regimiento de Infantería del ejército francés de ocupación. Maestro cafetero establecido en Zaragoza. Primer Vigilante y Tesorero. 1813.
- ERNST, Joseph. Ayudante de la ciudadela de Zaragoza. 81 Regimiento de Infantería del ejército francés de ocupación. 2.º Vigilante. 1813.
- ESTICNON, Joseph. Maestro sastre. Arquitecto. 1814.
- FOURIER, St. Cyr. Guarda almacén de los servicios reunidos del ejército francés de ocupación. Guarda Sellos. 1813.
- GEBHART, Pierre. Ayudante del Pagador principal. Guarda Sellos. 1813.
- GOUMAIN, Jean. Suboficial del 70 Regimiento de Infantería del ejército francés. 2.º Vigilante. 1814.
- GREGOIRE, Stanislas. Músico. Maestro de Ceremonias. 1814.
- HOMEREAU, Jean. Burgomaestre del 70 Regimiento de Infantería. Secretario. 1814.
- MADIRA, Pierre. Maestro zapatero. Hospitalario. 1814.
- MOTTY, Jean. Sastre del Estado Mayor del ejército francés de ocupación. Guarda Templo. 1813.
- NOMEL, Benjamín. Sub-oficial del 70 Regimiento de Infantería. Orador. 1814.
- PAGAN, Jean. Agregado a la Ambulancia de la División del conde de Reilly (ejército francés de ocupación en Zaragoza). Primer Experto y Hospitalario. 1813.
- PHILIPPE, François. Agregado a las administraciones militares del ejército francés de ocupación. Guardarnés. Terrible y Primer Experto. 1813.
- PIEVREUX, Pierre. Sargento en el 70 Regimiento de Línea del ejército francés de ocupación. Secretario. 1813. 1. er Vigilante. 1815.

- POMPIE, Charles. Músico. Primer Experto. 1814.
- PUJOL, Jean. Guadarnés. Hospitalario. 1813.
- RIMBAUD, Claude. Jefe de Música del 70 Regimiento de Infantería. Tesorero. 1813.
- ROCQUEMONT, Joseph. Capitán del 70 Regimiento de Infantería. Venerable. 1814.
- RODIER DE MONT-LOUIS, Louis. Inspector de Aduanas. Orador. 1813.
- ROZIER, Joseph. Ventero establecido en Zaragoza. Maestro de Ceremonias. 1813.
- VIAUD, Eustache. Ayudante Mayor de la plaza de Zaragoza del ejército francés de ocupación. Venerable. 1813-1814.
- VISSU, François. S.M. del 70 Regimiento de Infantería. Adjunto al Secretario. 1814.